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巴掌大的机器上有不同的洞，
根据瓜子的大小放入合适的洞中，
启动机器，就可得到一颗完美的瓜
子仁……这是旺瓜食品今年新推出
的礼盒“能量制造厂”中的嗑瓜子

“神器”，免去了嗑瓜子的“费嘴”、剥
瓜子的“费手”，轻松得到一颗完整
的瓜子仁。

据旺瓜食品副总经理翁柏鸿介
绍，在礼盒“能量制造厂”中放入自动
嗑瓜子的机器，让消费者“偷懒”的同
时，多了几分“有趣”，增加了产品的趣
味性和话题性，还可以吸引更多年轻
消费者。此外，整个礼盒采取卡通工
业风的包装设计，除了自动嗑瓜子机
器，还有四罐不同口味的瓜子，每罐的
外包装打出“元气能量罐”的概念。消
费者在送礼时，寓意好，拆开了又可以
一起玩，有社交属性。

对此，记者随机采访了几位“00
后”消费者，他们都对该礼盒表现出较
浓厚的兴趣。出生于 2002年的小吴
表示，会将该礼盒列入自己的送礼范
畴，虽然 100多元的定价对她来说偏
贵，但是自动嗑瓜子的机器和有趣的
外包装仍然很打动她，“是比较不一样
的礼物，会让人觉得有花心思挑，给人
眼前一亮的感觉，还可以一起玩。”

不同于旺瓜食品根据产品属性加
入“玩具”，久久王食品在产品形态上

玩起了花样。
久久王在今年新品魔方果宝中，

加入了盲盒的概念，兼具棉花糖和果
汁软糖的口感，连接处需要自己咀嚼
才能尝到融合点，形似魔方，外包装也
似魔方……据久久王相关负责人介
绍，这是企业对盲盒玩法与产品的一
次碰撞尝试。魔方给人以探索、神秘
的感觉，而糖体添加果汁、富含维C等
元素，故称为“果宝”。

而久久王另一款新品轻松果宝，
其产品设计以逼真的钻石外形为糖
体，融入维C、果汁，体现出产品的稀
有之感。上述负责人介绍，钻石通常
以克为单位，按克销售，体现其轻盈之
态，故曰“轻松”，从糖体+外包装设
计，实现产品的统一输出形象感，易
记。同时，产品还可以进行趣味DIY，
加入水果捞、酸奶、烧仙草、冰淇淋等
食品中，另有一种风味。

久久王相关负责人表示，当下，国
人健康意识越来越强，整个糖果市场
面临增长乏力的困境。针对下半年即
将到来的旺季，久久王方面将继续在
品类多样化方面做出取舍，在追求产
品健康化的同时，进行品牌年轻化的
突围。而上述两款“果宝”系列产品就
是以互联网产品的思维，在增加产品
趣味性的同时，提高品牌在年轻消费
群体中的声量。

瞄准年轻人的食玩跨界

魔方果宝、“能量制造厂”礼盒、轻松果宝、财气糖……近日，久久王、旺瓜等本土食品企业纷纷推出多款带有趣
味性的产品。不同于往日的食玩跨界聚焦儿童群体，在零食包装中添加玩具、卡片等简单的食玩跨界方式，当下，越
来越多企业的食玩跨界动作已经瞄准“90后”“00后”等新一代年轻消费者。

除了越来越多经典大IP联名等文创类IP零食，包装、形状的产品趣味性创新，引入时下的盲盒理念，嵌入小红
书、抖音、微博话题、B站等新传播渠道，进行精准的“种草”、推广也已经成为当下食玩跨界“出圈”的重要方式。
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“90后”“95后”等年龄层曾被称为“长不大的
一代”。然而，随着“长不大的一代”逐渐成为主要
消费人群，线上玩具及模玩相关消费迎来高速增
长，他们的“趣味”消费也从玩具延伸至零食品类，
这也是休闲零食不断尝试让零食“更好玩”的主要
原因。

随着食玩跨界的发展，不仅食品行业“玩”起
零食，玩具行业也“盯”上了零食。

“每个人骨子里都有一颗童心，而玩具是非常
好的载体。”收藏玩具品牌52TOYS创始人兼CEO
陈威在接受媒体采访时就表示，随着经济的持续
增长，人们在物质需求得到满足之后必定会追求
精神上的释放与满足，中国人也不例外。他认为，
在进入食玩赛道的初期，跨界联名是个不错的策
略。

回首晋江本土，旺瓜食品与力利玩具也曾结
合产品与技术属性，跨界推出产品“坚果侠”。

对此，翁柏鸿表示，现在的休闲零食除了要有
过硬的产品力，更要抓住目标消费群体的眼球，让
年轻一代消费者觉得物有所值是重点。对行业而
言，增加产品的趣味性，让消费者有更多消费体验
能有效增加产品的附加值，“晋江食品要突破，可
以借助晋江原有的产业资源，实现跨品类、跨行业
的合作。”

“打败你的往往不是同行，而是跨界。”有业内
人士表示，从产品研发来看，食品与玩具企业各有
所长，跨界联名可以相互借力；从渠道来看，食品
和玩具不同的渠道布局，可以扩大彼此的消费群
体；从品牌来看，行业头部的强强联手，可以减少
食玩早期开发市场时的教育成本，快速“破圈”。

本报记者 刘宁

除了礼盒内容的食玩跨界与产品内容物
的创新，文创 IP类零食无疑是企业尝试食玩
跨界的主要切入口。

作为 IP联名的“熟客”，好彩头先后牵手
《哪吒之魔童降世》、熊本熊、精灵宝可梦等热
门 IP形象，推出多款产品。上述 IP虽为卡通
形象，但其主要受众早已超出儿童这一年轻
范畴。

去年，盼盼食品也开始尝试与更多受年
轻消费者青睐的 IP进行食玩跨界合作。如
与知名 IP小刘鸭联合推出小刘鸭蛋形礼盒

“美味愿望蛋”、联合梵高美术馆推出“梅尼耶
定制”西饼礼盒……

除了形象合作，在盼盼推出的每盒小刘
鸭礼盒中都有一枚“快乐愿望蛋”，每一个蛋
里面都有惊喜，且蛋中还有蛋，让消费者在吃
的同时可以享受拆蛋带来的惊喜感。此外，
盒中还有三枚激萌礼品蛋，蛋中含有纸胶带、
冰箱贴、金属徽章等周边产品，增加消费者在
品味零食之余的趣味性体验。而在盼盼推出
的梵高礼盒中，消费者还将随机获得梵高画
作的拼图，享受到好吃、好看、好玩的体验。

盼盼方面表示，近年来不断开发符合现
代年轻群体口味的产品，开展深受当下年轻
群体喜爱的热门话题和活动，跨界合作不同
领域的 IP载体，是盼盼品牌希望通过有趣玩
法，服务年轻一代消费者。

在进行深度 IP联名，让零食“更好玩”
的同时，久久王、喜多多、食在过瘾食品、乐
隆隆、好来屋等本土企业也尝试推出自有 IP

形象。
如食在过瘾食品以一头憨态可掬的卡通

北极熊形象作为自有 IP“食力小熊”。食在
过瘾食品副总经理兼销售总监叶建福介绍，
企业与热门 IP“超级飞侠”有多年合作，深切
感受到 IP形象与品牌相结合的力量。他认
为，IP形象可以提升品牌形象，增加消费者
记忆点。同时，企业为该形象设计了钓鱼、生
活等多个生活场景，可以给消费者提供更多
休闲、营养补充等多个消费场景参考。

实际上，食玩跨界的尝试越来越多，食玩
跨界的赛道也越来越宽。

根据第一财经商业数据中心发布的
《休闲零食新趋势报告》，近几年，食玩市场
稳步增长，糖果、果冻、布丁为食玩商品中
最主要的细分品类，在食玩商品中占比达
到四成以上，饼干、膨化及鱿鱼丝、鱼干、海
味即食等新兴食玩类商品也在迅速增长。
而在购买食玩的消费者中，“90 后”及“95
后”消费者对食玩有更高的偏好度，体现出
他们对零食的玩乐性与趣味性的关注度更
高。如今，食玩类型不断丰富，异形零食、
趣味包装、新奇吃法及趣味玩具等多种形
式增添了零食的乐趣。

其中，跨界联名早已风靡，IP联名零食
呈爆发式增长。近年来，IP联名零食商品种
类不断丰富，市场规模也在不断扩大，呈现爆
发式增长，在2019年销售额增长超7倍，购买
人数甚至达到上一年的11倍。根据数据，文
创类 IP零食最受好评。
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当前，晋江拥有包括鞋服、纺织、食品、建
材、智能装备等优势产业集群。进一步挖掘、推
动传统产业转型升级、高质量发展也是党代会
报告中的重要内容。

“无论是在世界的任何一个地方，晋江现有
的产业集群在未来、国内外都有极大的经济和
市场价值，因为他们都关涉到老百姓的衣食住
行。”丁长发认为，正视传统优势产业的重要性，
不仅是“晋江经验”对坚守实体经济的认同，同
时也是晋江市政府在产业发展规划中的正确选
择。

产业是晋江的立市之本。王春光表示，晋
江因产业而闻名，制鞋、纺织、服装、纸制品、食
品饮料、建材陶瓷等一批传统产业是晋江发展
的压舱石，完整的产业链条是晋江发展的优
势。晋江提出全链条全流程升级，是夯实产业
根基的关键。

“晋江党代会提出的这些主张和观点都非
常正确，也符合晋江实际和需求。”弓太生表示，
晋江主动融入国家制造业转型升级的战略中，
大力发展制造业，推动实体经济发展是值得肯
定的。

坚守实体经济，晋江着力三大战略目标。
晋江下一个五年发展提出，要奋力攻坚“争创社
会主义现代化建设先行示范”“担纲全方位推进
高质量发展超越主力领军”“打造共同富裕县域
范例”三大战略目标。

对此，丁长发认为，一直以来晋江人就以
“敢为人先、爱拼敢赢”的精神为外人所知。三
大战略目标的提出，一方面是晋江在新的发展
布局中，继续紧随新福建、泉州及闽西南协同发
展的大方向，一方面是晋江作为百强县，基于自
身发展状况和经济基础实力，提出的更进一步
的要求。总体层面上，晋江仍然坚守实体经济
发展的“最大基础”和优势，锚定三大战略目标
的大方向。

晋江经济报：晋江提出的产城人融合
发展，国内其他城市有没有相应的提法，
有何不同？

丁长发：产城人的观点实际上是这
些年不少城市意识到的问题。包括前段
时间，我和厦门翔安区政府方面也交流
过这个概念。应该说，产城人的提出是
当前城市综合自身实力条件，在下一轮
发展和竞争中重要的举措。

晋江经济报：和同样有鞋服产业优势
的东莞等国内其他城市相比，您怎么看待
晋江未来的产业布局？

丁长发：东莞的鞋服早在多年前就
“出走”东南亚，应该说和晋江不大一样，
不同地方有不同的情况，包括莆田也有
鞋服优势产业，但是发展状态和晋江完
全不同。晋江还是要基于自身的产业环
境和特点进行谋划，这点在党代会报告
中也可以看到，应该说还是很清楚的。

晋江经济报：您觉得在晋江未来的发
展中，特别是和其他城市的竞争中还有哪
些方面需要特别加强的？

丁长发：主要还是民生方面，比如住
房问题，泉州整体房价近一年的快速上
升已经让不少年轻人望而却步，晋江也
是如此，这个教训实际上东莞已经有前
车之鉴了，希望泉州不要重蹈覆辙。还
有就是教育和医疗问题，这两个方面应
该说晋江已经取得了很大的进步。但
是，在基础教育方面，晋江还要进一步
提升，比如幼儿园，作为入门，能否在基
本水平上得到提升，以及师资力量的提
升、教育硬件设施的进一步升级和覆
盖。医疗方面主要还是普惠医疗，还是
要让优质医疗资源能够更容易、更快地
被更多的民众享受到。当然，这背后需
要政府方面很多的投入和规划，而在财
税体系总体框架不变的情况下，如何实
现公共产品的持续性支出，是包括晋江
在内所有地方政府需要考虑的。

晋江经济报：晋江提出打造社会主义
现代化建设先行示范，您怎么看？

丁长发：晋江提出的打造社会主义
现代化建设先行示范，符合国家建设社
会主义现代化的目标指引。晋江多年来
承担了包括县域集成改革、农村土地流
转等多项国家级重点改革项目，有先行
先试的条件和突破尝试的机会，其成功
经验也确实可以为其他相应的城市所借
鉴。

晋江经济报：晋江还提出要打造共同
富裕县域范例，您怎么评价？

丁长发：共同富裕是社会主义奋斗的
目标，也是今年以来国家层面表达比较多
的声音。作为‘晋江经验’的发源地，晋江
打造共同富裕县域范例也有这样的历史
使命和责任。

对话

坚守、支撑与跃升
——专家眼里的晋江未来五年发展之路

未来五年，晋江提出，要对标产业体系现代化、
国际化创新型品质城市建设，治理体系和治理能力
现代化，“坚持创新发展这一鲜明主线”“推进产、城、
人三者融合”等，并提出争创社会主义现代化建设先
行示范、担纲全方位推进高质量发展超越主力领军、
打造共同富裕县域范例等三大战略目标。

对此，中国社科院社会学研究所副所长、研究员
王春光，厦门大学经济学院副教授、硕士生导师丁长
发，陕西科技大学设计与艺术学院院长弓太生，福建
高校智库区域特色发展研究院院长郑庆昌等专家各
抒己见。

他们表示，相比于其他城市，晋江拥有雄厚的优
势产业基础。晋江提出以创新发展为主线，继续加
码实体产业，并且推进“产城人”融合，不断提升晋江
城市、产业、人才等多方面发展水平，发展道路将越
走越宽，城市能级有望再跃升。

本报记者 柯国笠

向
兴
引
进
数
码
印
花
机
，提
升
绿
色
制
造
水
平
。

本
报
记
者

董
严
军

摄

与此同时，丁长发指出，社会经济的进
一步发展已经转入寻求高质量发展、“人民
对美好生活的向往”阶段。

新的阶段需要政府有更好的执政能力，
从而支撑晋江城市能级再跃升。

“比如在发展空间上，最重要的主体是
市场和政府。未来的发展需要市场归市场，
政府归政府。”丁长发表示，政府方面要在公
共产品方面继续主动作为，而在竞争性领
域，要建立统一开放竞争有序的竞争体系，
让市场主体公平竞争，获得社会资源利用的
最大化。

“我们看到晋江过去五年在民生方面有
许多投入，在医疗教育公共基础设施建设等
方面有许多动作，也取得了成绩。而在未
来，晋江提出将进一步加大这方面的投入。”
丁长发表示，政府对于公共产品的持续投入

也将影响市场主体，特别是企业在与外部市
场主体竞争人才时的优势，“晋江提出的产
城人融合的概念就是如此，如果晋江城市的
医疗、教育、住房等有一定的优势，那么对于
当地的企业招引有影响力的人才就是加分
项，特别是教育、医疗，一直以来都是所有人
关注的重点问题。”

王春光则认为，“以产聚人兴城、以城留
人促产”准确地阐述了产、城、人的辩证关
系。“‘产城人’这三者紧密相连，而‘人’是其
中的核心。无论是做产业还是做城市，都是
为了让人民拥有美好的生活。”

这一点也获得了丁长发的认可，他表示，
“未来城市之间的竞争一定是综合性竞争，产
业、人才、配套等互相融合在一起，又互相影
响，需要晋江同步发力，而且还要跑得比地级
市，乃至更高层级的城市更快、更扎实。”

三大战略目标的提出，为晋江未来五年
的发展奠定了总体方向。在丁长发看来，作
为县级市的晋江在达成目标方面还需要进
一步提升、突破县域的限制。

“特别是城市的配套要进一步提升，要
匹配得上未来的战略目标及晋江作为百强
县的地位。”丁长发认为，特别是更加健全、
优质的医疗资源、教育资源，更加友好的居
住环境、文化环境，都是未来城市之间竞争
的重要因素，也是城市能否吸引人才，从而
引领长期创新发展的必然条件。“在未来的
发展格局中，晋江要正确认识其在闽西南协
同（特别是与厦门）、泉州及福建大局中的位
置，找到属于自己的机会。”

而在王春光看来，未来，产业发展要实
现再跃升，城市平台是关键。晋江的城市建
设不能囿于“县级市”的定位，而要对标厦
门、上海等大城市，要有国际化的眼光，不断
提升城市品质，营造创新创业的良好生态体
系，让人才进得来、留得住。

如何建立优势？晋江提出将着力构建
全方位科技创新体系、着力构建现代化经济
体系、着力建设品质城市等。

“晋江需要通过科技、创新，进一步提升
产业、企业产品的高附加值化、品牌化。”丁
长发强调，脱离了晋江现有的优势产业进行
发展，是无根的发展。产业的进一步发展、
新兴产业的植入都要继续依赖原有的产业
基础和产业资源。“从经济学角度来看，这是
晋江在未来产业结构中如何做好存量、提升

增量的问题。”
丁长发举例，鞋服、纺织、食品等是存量

的市场，需要品牌化、高附加值化，比如安
踏，已经迈向中高端，成为头部企业，其他品
牌和产业也需要有这样的转变，形成更加分
明的多层次产业生态，“而增量部分，则要根
据晋江本地产业、技术、人才加以推进，比如
晋江当前正在推动的新兴产业集成电路、智
能装备等，需要有一定的制度环境，同时，这
些存量的提升也要符合晋江本身的产业优

势，比如特种纺织材料，可以基于晋江的鞋
服产业获得很好的发展空间。”

对此，王春光表示认同。他认为，在传
统产业基础上，晋江将目光聚焦在新兴产业
集群化发展，提出科技创新，锚定新发展定
位，将进一步推动现代化经济的可持续发
展。同时，晋江布局全域科创版图，提出推
进科创新区、金井产教融合区，这个方向也
是对的。人才、教育、科研、产业等紧密相
关。一所高质量的大学不仅能够吸引人才，
也能够培养人才。晋江可以结合产业优势，
探索有特色、有影响力的教育模式，培育城
市的“智慧大脑”。
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